

201324/10A

厚生労働科学研究費補助金

難治性疾患等克服研究事業（難治性疾患克服研究事業）

先天性大脳白質形成不全症の診断と治療を目指した研究

(H24—難治等（難）—一般—072)

平成25年度 総括・分担研究報告書

研究代表者 井 上 健

国立精神・神経医療研究センター 神経研究所

平成26（2014）年 3月

## 厚生労働科学研究費補助金

難治性疾患等克服研究事業（難治性疾患克服研究事業）

### 先天性大脳白質形成不全症の診断と治療を目指した研究

(H24—難治等（難）—一般—072)

平成25年度 総括・分担研究報告書

研究代表者 井 上 健

国立精神・神経医療研究センター 神経研究所

平成26（2014）年 3月

## 目 次

<b>I. 総括研究報告</b>	
先天性大脳白質形成不全症の診断と治療を目指した研究-----	1
井上 健	
<b>II. 分担研究報告</b>	
1. 先天性大脳白質形成不全症の脳 MRI 画像の収集とデータベース構築に関する研究-----	14
井上 健、高梨潤一、服部晃子、佐藤典子、小坂 仁、相田典子	
2. 患者家族を対象とした第 5 回市民公開セミナーの実施-----	18
出口貴美子、小坂 仁、黒澤健司、西川智子、井上 健	
3. 先天性大脳白質形成不全症の診断と治療-----	23
小坂 仁、新保裕子、永井淳一、黒澤健司	
4. 先天性大脳白質形成不全症の遺伝カウンセリング -----	27
黒澤健司	
5. 先天性大脳白質形成不全症における脳画像研究 -----	30
高梨潤一	
6. 先天性大脳白質形成不全症のゲノム診断 -----	33
山本俊至	
<b>III. 資料</b>	
平成 25 年度班会議資料-----	39
第 5 回公開セミナーお知らせ-----	41
先天性大脳白質形成不全症の診断基準と治療指針 -----	42
PLP1 遺伝子関連先天性大脳白質形成不全症（Pelizaeus-Merzbacher 病、 2 型痙性対麻痺）の遺伝カウンセリングガイドライン-----	61
<b>IV. 研究成果の刊行に関する一覧表</b>	67
<b>V. 研究成果の刊行物・別刷</b>	73

厚生労働省科学研究費補助金（難治性疾患等克服研究事業）  
総括研究報告書

先天性大脳白質形成不全症の診断と治療を目指した研究

研究代表者 井上 健 国立精神・神経医療研究センター 神経研究所 疾病研究第二部

研究要旨

先天性大脳白質形成不全症は、遺伝性の中権神経系髄鞘の形成不全を本態とする重篤かつ稀な神経疾患の一群である。代表的疾患の Pelizaeus-Merzbacher 病 (PMD) 以外に Pelizaeus-Merzbacher-like 病、基底核および小脳萎縮を伴う髄鞘形成不全症、18q 欠失症候群、Allan-Herndon-Dudleys 症候群、Hsp60 シャペロン病、Salla 病、小脳萎縮と脳梁低形成を伴うび慢性大脳白質形成不全症、先天性白内障を伴う髄鞘形成不全症、失調、歯牙低形成を伴う髄鞘形成不全症、脱髓型ニューロパチー・中枢性髄鞘形成不全症、ワーデンバーグ症候群・ヒルシュスブルング病をあわせた 11 疾患が本疾患群に含まれる。昨年、基底核および小脳萎縮を伴う髄鞘形成不全症の疾患遺伝子が同定され、11 疾患すべての原因遺伝子が同定された。しかし、これらの詳細な分子病態はほとんど明らかになっていない。また、これらの 11 疾患に該当しないと思われる疾患が少なからず存在すると考えられる。現在対症療法以外の治療法はない。本研究は、これらの疾患の臨床や研究に関わってきた臨床医と研究者を取りまとめ、臨床・基礎研究一体型の研究組織を構築し、先天性大脳白質形成不全症の患者の身近なサポートから診断、治療に関する研究までを一連的に推進するものである。H 25 年度は、最終年度となり、各課題で多くの成果を挙げることができた。

研究組織

研究代表者

井上 健 国立精神・神経医療研究センター 神経研究所 疾病研究第二部 室長

研究分担者

小坂 仁 神奈川県立こども医療センター 神経内科 部長  
黒澤健司 神奈川県立こども医療センター 遺伝科 部長  
高梨潤一 亀田メディカルセンター 小児科（神経担当）部長  
山本俊至 東京女子医科大学 統合医科学研究所 准教授  
出口貴美子 出口小児科 慶應義塾大学 解剖学 非常勤講師

1. 研究目的

先天性大脳白質形成不全症は、遺伝性の中権神経系髄鞘の形成不全を本態とする重篤かつ稀な神経疾患の一群で、代表的疾患として Pelizaeus-Merzbacher 病 (PMD) が知られている。PMD 以外に疾患概念が確立された疾患が、少なくとも 10 疾患ある。昨年、基底核および小脳萎縮を伴う髄鞘形成不全症の疾患原因遺伝子が同定され、11 疾患すべての原因遺伝子が同定された。しかしながら、その分子病態については、まだ十分に明らかになっていない。また、臨床的には遺伝子検索はおろか診断未確定の症例も多く、先天性大脳白質形成不全症は、まだ十分に解明が進んでいない疾患群で

ある。また、本邦での患者実態の把握は、本研究班の前身の厚生労働科研費研究班で初めて全国疫学調査が実施され、ようやくその全貌が明らかになり始めた。また、本疾患の診断基準や分類も十分に行われていなかったため、これらについても前研究班で検討を開始している。どの疾患についても対症療法以外の根治療法は存在しない。すなわち、本疾患を取巻く状況には、今後解決せねばならない課題が数多く存在する。

そこで、本研究では先天性大脳白質形成不全症の診断と治療に関する研究を多面的なアプローチによって推進し、立ち後れている本疾患に関する医療の推進に貢献することを目的とする。そのため本申請では、多岐にわたる研究者のネットワークを構築し、

(1) 本疾患の新規原因遺伝子の同定を含めた遺伝子解析の推進

(2) 先進的データベースを用いたMRI画像解析の推進

(3) 市民公開セミナーを介したアウトリーチによる患者家族のネットワーク構築

(4) 動物や細胞を用いた治療法開発研究

の4つの課題について研究を行う。

本研究班の特徴は、本疾患の臨床や研究に関わってきた臨床医と研究者を取りまとめ、臨床・基礎研究一体型の研究組織を構築し、先天性大脳白質形成不全症の患者の身近なサポートから診断、治療に関する研究までを一体的に推進する点である。

本研究が必要であった医療的背景として、以下の点が上げられる。

第1に、現在、先天性大脳白質形成不全症として、11疾患が知られているが、平成21年度に前身の班が実施した全国疫学調査によると、本疾患群

の患者のうち約3割で原因遺伝子変異が見つからず、確定診断に至っていないことが明らかになった。これは未だに原因遺伝子が未同定の患者が多く存在するためと考えられる。従って、本疾患の遺伝子解析を進め、既知の遺伝子解析の実施と新規疾患原因遺伝子の同定を進める必要がある。

第2に、本疾患の診断にMRIが必須であるが、既診断例、未診断例を含めて多数例を並列して比較検討することにより、定量的評価などを行い、新たな知見を見いだすことが可能であると考えられる。しかし、稀少疾患について、多数の症例のMRI画像データを統合的に集積する画像プラットフォームはこれまで本邦では例がなかった。先天性大脳白質形成不全症は稀であり、生化学的な診断指標がなく確定診断が困難であるが、近年、遺伝子診断技術の進歩により、正確な診断が可能になりつつあり、様々な遺伝的背景を持つ多数の症例を同じプラットフォーム上で表示し、比較検討する事が出来るシステムを構築することができれば、本疾患の診断や病態研究に大きく寄与する事が出来ると考えられる。

第3に、稀少疾患であるため、特に患者家族が疾患を理解するための情報の提供が極めて少なく、また同じ疾患の患者を抱える家族は孤立しており、家族同士のつながりも希薄であった。従って、疾患に関する情報を発信し、かつ患者家族同士の、あるいは医療・研究者をも含めたネットワークを構築する機会が強く求められていた。

すなわち、患者家族への社会的な関わり、遺伝子診断、画像解析、治療法の開発に至るまで解決すべき課題が多い。

本研究の最大の特色は、班員により高度先進医療として確立された遺伝子

診断システムが、本邦で最初の遺伝子診断の保険適用疾患の一つとして認可されている点である。これはすなわち、実態の把握を遺伝子レベルで、正確かつ効率的の行えることを意味する。また、研究代表者は、疾患の分子病態の解明や診断法の開発を行い、さらに治療法開発へ向けた体制を整備していることである。また、すでに欧州や米国の研究グループとの交流もあり、国際的な共同研究も開始していることも特色の一つである。すなわち、臨床実態調査研究の枠を超えて、その成果をすぐに病態解明と治療研究のため活かせる体制を整え、「ベッドからベンチへ、ベンチからベッドへ」をスムーズに行うトランスレーショナルな研究を行うことを念頭におき、実際にこの疾患の研究に携わる研究者や医師からなる小回りのきく研究班を立ち上げた。

## 2 研究方法

1. 臨床研究面では、患者に寄添った実態把握と診断および治療の推進のため、以下の研究を行う。

### A.患者家族間ネットワーク構築のためのアウトリーチ活動 (H24~25)

毎年開催してきた市民公開セミナーを継続し、家族が疾患に関する臨床的および学術的な情報を学ぶ場を提供し、さらに親の会の運営に協力する。臨床研究の推進には、患者家族と研究者とのネットワークの構築が重要である。また、家族にとっても最新情報の入手や、専門家への相談などメリットがある。一方、臨床試料の収集が必要な研究に関する説明の場としても、重要なと考えられる。

### B.疾患分類・診断基準と治療指針の学会承認と情報発信 (H24~25)

引き続き日本小児神経学会からの共同研究支援の認定を受ける。平成21年に作成した先天性大脳白質形成不

全症の疾患分類・診断基準、治療指針の更新、修正を行い、小児神経学会において承認を受け、これを難病センターウェブサイトで公表する。また、本研究班のウェブサイト (<http://kcmc.jp/pmd/index.html>)

ではこれに加え、疾患に関する様々な情報を公開し、疾患に関する情報を広く一般に提供する。

### C.MRI 画像データベースシステムの確立と公開 (H24~25)

国立精神・神経医療研究センター (NCNP)で確立した統合的画像データプラットフォーム IBISS を利用し、本疾患の MRI 画像と臨床情報を統合したデータベースを確立する。稀少性疾患である先天性大脳白質形成不全症の MRI 画像を一ヵ所に集め、どこからでもアクセスできる本システムは、他に例を見ないものであり、またデータの共有が容易にできるメリットがある。これらの画像データベースを活用し、先天性大脳白質形成不全症の画像解析研究を推進した。また、我々が近年見出した新たな先天性大脳白質形成不全症 diffuse cerebral hypomyelination with cerebellar atrophy and hypoplasia of the corpus callosum (HCAHC)について、POLR3A/3Bが疾患遺伝子であることを報告したが (Saitsu et al. AJHG 2011)、本研究ではさらに画像所見から POLR3A と POLR3B の変異を持つ症例の鑑別を可能とすることを目的として研究を実施した。また、本データベースにより PMD の MRI 画像の多数症例の解析が可能になったので、髓鞘形成不全の詳細な解析と PLP1 遺伝子変異と表現型との連関についての解析を実施した。

### D.遺伝子診断と遺伝子カウンセリングの整備推進 (H24~25)

本疾患の確定診断には遺伝子解析が必須である。これまで我々は、本疾患の遺伝子解析を 20 年来実施しており、特に *PLP1* については高度先進医療を経て、保険適応を得た実績がある。本研究でも継続して、本疾患の遺伝子解析を行い、本邦での本疾患の医療の基盤を支える。また、遺伝子カウンセリングに関するガイドラインを作製し、本研究班ウェブサイトに掲載する。

2. 基盤研究面では、基盤整備と基礎研究の推進のため、以下の研究を行う。

#### A. リンパ芽球および皮膚線維芽細胞など生体試料の登録・保存 (H24～25)

これまで継続してきた疾患特異的な生体試料の収集を続ける。株化リンパ芽球は、既知の遺伝子異常がない症例についての新規の疾患原因遺伝子の同定ために用いる。既存の 50 家系の蓄積に加え、新規の症例の収集を進める。また、疾患特異的 iPS 細胞を用いて病態解明を推進するために皮膚線維芽細胞の収集・登録を進める。

#### B. 新規疾患遺伝子の同定に向けた遺伝子解析研究の推進 (H24～25)

我々が前研究班で実施した疫学調査の結果、多くの症例で既知の遺伝子に異常が見つかず、確定診断がついていないことがわかった (Numata et al. 投稿中)。そこで、こういった症例を蓄積し、臨床的な観点から新たな疾患単位を探索すると同時に、エクソーム解析により新規の疾患原因遺伝子の同定を行う。エクソーム解析は既に共同研究の実績のある「難病・がん等の疾患分野の医療の実用化研究事業」拠点施設（横浜市大松本教授）との連携の他、自施設での解析体制を整える。

#### C. 動物や細胞培養などを用いた病態解明研究の推進 (H24～25)

モデルマウス、株化細胞や初代培養、

さらに疾患特異的 iPS 細胞を用いて病態解明を推進する。PMD 患者からの iPS 細胞の樹立および分化誘導、病態研究は、再生医療の実現化プロジェクト（慶應大岡野と共同研究）と連携して実施する。

#### D. モデル動物や細胞を用いた治療薬の基礎開発研究 (H24～25)

食品添加物や既存の薬剤を用いて、分子病態を標的とした治療法開発に取り組む。この手法は、小児の稀少性疾患という商業化が困難な疾患に対しても、臨床応用の可能性が高いのが特徴である。小胞体ストレスやオートファジーを標的とし、食品化合物ライブラリーを用いたスクリーニングを行う。

##### 【倫理面への配慮】

本研究で行っている MRI 画像及び臨床情報の収集は「疫学研究に関する倫理指針 (H19 年 8 月改正)」に則り、被験者の人権と個人情報に最大限に配慮する。画像解析研究に関する倫理審査は既に NCNP にて行われ、承認されている (H23 年 9 月 20 日承認)。遺伝解析研究およびこれを目的としたリンパ芽球および皮膚線維芽細胞等の生体試料の収集および登録保存に関しては、「ヒトゲノム・遺伝子解析研究に関する倫理指針 (H17 年 6 月改正)」に十分配慮して、研究を行う。また調査対象者に十分に説明し、文書によるインフォームドコンセントを受ける。連結可能匿名化を行い、個人情報が特定されないよう十分配慮する。研究代表者及び分担者の所属施設では、既にこれらの指針に準拠した研究計画書について倫理審査を受け、承認されている (H21 年 8 月 19 日承認)。皮膚線維芽細胞からの iPS 樹立に関する倫理審査は、「ヒト幹細胞を用いる臨床研究に関する指針」に基づき、検体を採取する神奈川県立こども医療センター

とiPSを樹立する慶應義塾大学およびNCNPにて既に倫理審査され、承認を受けている。現段階では臨床研究登録の予定はないが、本研究の成果により、臨床治験を行い得る候補薬が見いだされた場合には、将来的に治療の評価等に関する臨床研究を行うために臨床研究登録を行い、臨床治験を行うための体制を整える。

また、本研究では、動物（マウス）を用いた研究を行うため、倫理的な配慮が必要である。動物実験に関しては国立精神・神経センターの施設内の倫理指針に準拠した計画書で承認を得ており、実験動物に対して基本的に遵守するべき「動物の愛護及び管理に関する法律」（平成18年6月）や「動物の愛護及び管理に関する法律施行令」（平成17年12月）にのっとり、動物処置や処分の配慮を注意深く行う。また実験動物について疼痛緩和をおこない、苦痛を与えない方法をもって行うといった法第41条に記載されている3R（Replacement, Reduction, Refinement）の原則を忠実に履行する。

### 3 研究結果

#### 1. 臨床研究面での患者に寄添った実態把握と診断および治療の推進

A-1. 市民公開講座の開催：患者家族間ネットワーク構築のためのアウトリーチ活動では、先天性大脳白質形成不全症に関する市民公開セミナーを開催した。これは、前研究班から継続的に年1回実施しているもので、毎年夏休み前の開催が恒例化している。平成24年度は、お台場の産業総合技術研究所会議室にて実施し、27家族、ボランティア含め100名の参加者の盛会となった。患者会からのリクエストに応え、リハビリテーションに関する

特別講演を実施した（資料2）。平成25年度は、横浜の障害者研修保養センター横浜あゆみ荘にて実施し、26家族、総勢90名の参加者であった。班員の講演以外に、iPadなどのデバイスを利用した障害者の社会参加への先進的な取り組みに関する特別講演を実施した。本講演会では、班員関係者以外に大学生や医療機関職員などがボランティアスタッフとして、参加するなど少しづつはあるが、地に根付いた活動になりつつある。

A-2. 親の会との連携：これまで市民公開講座の開催に合わせて、親の会の設立、運営のサポートを行ってきたが、H24～25年度はさらにその連携を深めた。市民公開講座の後半は、親の会の総会・懇親会を実施した。親の会代表とのミーティングやメールでの情報交換、さらに平成25年度は市民公開講座の運営にも親の会が直接関与する形となった。今後、患者データベースや治験など様々な研究班の活動を成功させるには、患者会の理解と協力が必須となると思われる。今後は、研究班へ親の会が当事者団体として関与するなど、双方向的な連携を深めていくことが、本疾患の克服のために重要と考えられる。

B-1. 疾患分類・診断基準と治療指針の改訂と学会認証：先天性大脳白質形成不全症は、現在11疾患が知られているが、これまで原因遺伝子が不明であった3疾患について、過去3年間に新規の病因遺伝子が同定された。従って疾患分類・診断基準については、これをふまえて改訂が必要となったので、平成25年度に改訂を実施した（資料3）。改訂した診断基準は、年度内に本研究班のウェブサイトにアップロードした。今後、これらの新規遺伝子の変異の解析が本研究班を含めて、各国

で行われることにより、新しい症例に関する知見が蓄積され、診断基準の更なる快適が必要となることが予見される。

診断基準の小児神経学会での認証に関しては、他の疾患の研究班とも歩調を合わせる形で、小児神経学会評議会での対応に合わせている。現在、小児神経学会では、来年度の制度変更に合わせて審議中の小児慢性疾患対象疾患に関する検討委員会にて本疾患に関する検討も行われており、その際に本研究班によって作成・公表された診断基準が提出され、検討のための資料として用いられている。難治性疾患の医療に関する制度改革においては、小児慢性疾患の認定疾患が基本となることが既定路線となっており、本疾患の認定に関する基礎資料の学会への提供を行っている。

**C-1. MRI 画像データベースシステムの確立:**平成 24 年より NCNP 脳病態統合イメージングセンターにおいて始動したウェブベースで脳画像とそれに付随する臨床情報を統合的に構築・管理できるシステム IBISS を利用し、先天性大脳白質形成不全症の MRI 画像と臨床情報を構築し、その中に多数の症例の画像を一元的に集積し、比較解析を実施することにより、新たな知見を見出すことを目的とした研究課題を開始した。2 年間で 40 症例の MRI を収集し、IBISS にアップロードすることが出来た（参考資料 2）。現在、このデータベースを用いて、班員および共同研究者との共同研究が実施されている。

**C-2. 新規の先天性大脳白質形成不全症における MRI 脳画像研究:**IBISS の利点は、ウェブベースであるため、登録した共同研究者であれば、誰でもどこからでもデータにアクセスするこ

とにより共同研究を実施できる点である。この利点を生かし、登録された原因不明の症例の中から、最近原因遺伝子が同定された ADDH と思われる症例を見出し、遺伝子解析を以て原因遺伝子 POLR3A 変異の同定と確定診断に至ることが出来た。また、本症例の MRI 画像は、他の既知の疾患と合わせて画像解析を実施し、POLR3A および POLR3B 変異症例の MRI 画像の特徴と相違点を明らかにし、その所見を論文として報告することが出来た（Takanashi et al. *BrainDev* 印刷中）。

**C-3. PMD 多数症例を用いた MRI 画像研究:**本研究により収集した MRI 画像のうち PLP1 遺伝子変異が同定されている PMD20 症例を抽出し、T1 および T2 強調画像の髓鞘化シグナルに関して、正常発達画像との比較解析を実施した。特筆すべきこととして、PMD は稀少であることから、多数例の MRI 画像を収集し、一元的に解析することは、通常は困難である。しかし、本データベース構築により、こういった解析が可能となった。今後、各症例の遺伝子変異と臨床情報を画像解析データと統合して検討していく予定である。

**D-1. 遺伝子診断の推進:**先天性大脳白質形成不全症の確定診断には、遺伝子解析が必須である。最も頻度が高い *PLP1* 遺伝子の変異解析については、研究班の神奈川県立こども医療センターにおいて、平成 16 年 12 月 1 日より高度先進医療として実施し、平成 20 年 4 月 1 日より最初に保険適応が認められた遺伝学的検査の 1 つとなるなど、その普及に貢献して来た。現在では、一部 FISH 解析のみ検査会社が検査を開始しているが、塩基配列決定などに関しては検査会社が提供を開始

しておらず、実質的に班員の所属施設である神奈川県立こども医療センターが全国の臨床医からの要望に応えて *PLP1* などの既知の遺伝子解析を継続している。平成 24-25 年の 2 年間で 32 例（27 家系）の *PLP1* 遺伝子解析（患者診断 21 例、保因者診断 11 例）と 6 例の *GJC2* 遺伝子解析（患者診断 6 例、保因者診断なし）を実施した。出生前診断の実施例はなかった。これ以外に東京女子医大などの他の班員施設でも自験例を中心に遺伝子解析を実施している。

*PLP1* 遺伝子の変異については、比較的軽症の PMD 症例の原因として、*PLP1* の部分欠失を同定し、これを論文報告した（Matsufuji et al. *Pediatr Neurol* 印刷中）。部分欠失は非常に稀少であること、この家系では 2 名の女性保因者がともに痙性対麻痺の症状を呈しており、一見優性遺伝に見える家系であるため、臨床的に重要なと考えられ報告した。

本研究班では、実質的に本邦における先天性大脳白質形成不全症の遺伝子診断の大部分を担っていると考えられる。

**D-2. *GJC2* 遺伝子解析：**海外の研究者との共同研究により 2 例の *PMLD1* 患者において、原因遺伝子 *GJC2* のプロモーター領域の SOX10 結合部位に新規変異を同定し、機能解析の所見とともに報告した（Gotoh et al. *Mol Genet Metab* 印刷中）。また、別の症例では保因者の母親から引き継いだ *GJC2* 遺伝子変異が、1 番染色体の片親性ダイソミーよって loss-of-heterozygosity (LOH) となり、劣性アレルがホモ接合体となって顕在化したことを明らかにした（Shimojima et al. *J Neurol Sci* 2013）。こういった症例は、定型的な

変異解析では見逃してしまう危険性が高い特異な変異を有していたことから、臨床症状を慎重に検討し、様々な可能性を考慮しながら遺伝子解析を実施する必要があることが再確認された。

**D-3. 遺伝子カウンセリングの整備推進：**患者の遺伝子診断や保因者診断に際して、遺伝カウンセリングは遺伝学的情報を患者家族に正しく伝え、理解してもらうために重要なプロセスである。先天性大脳白質形成不全症に関する患者家族を対象とした遺伝に関する日本語の情報はほとんどなく、稀少疾患であることもあり、情報の欠如が患者家族からも指摘されている。その一方で、遺伝カウンセリングの内容にはそれぞれの家族がおかれている状況などの個別要因が大きく関与するため、画一的な内容の情報の提供のみでは十分でなく、ウェブ情報などを誤って理解することは、医療上に困難な状況を招く可能性もあり、不特定一般社会への情報提供に際しては細心の注意を要する。本研究班では、こういった状況を考慮した上で、先天性大脳白質形成不全症に関する遺伝カウンセリングに関するガイドラインを平成 21 年度に本研究班の前身の難治性疾患研究班の総括・分担研究報告書の中に報告した。しかしながら、これらの内容が十分に医療者に行き渡っている状況とは言えなかつた。こういった状況を踏まえて、本研究班では、遺伝カウンセリングに関するガイドラインの改訂を実施した（添付資料 4）。本改訂版は、年度末までに本研究班ウェブサイトにアップロードした。

## 2. 基盤研究面での基盤整備と基礎研究の推進

**A-1. 不死化リンパ芽球の登録・保存：**研究班では、これまで NCNP に遺伝子診断目的で解析依頼のあった新

規遺伝子解析の症例について、末梢血からの不死化リンパ芽球の株化を行ってきた。これまで 50 症例のリンパ芽球が保存されている。本研究期間では、新規に 3 家系についてのリンパ芽球の保存を行った。リンパ芽球に関しては、遺伝子診断に必要な DNA が少量で済むようになったこと、ゲノム構造異常の解析など基礎研究がほぼ終了し、細胞病態研究や治療法開発研究に基礎研究の主体が移ったため、不死化リンパ芽球の重要性が低くなっていることもあり、収集された数はあまり多くない。

**A-2. iPS 細胞樹立の為の皮膚線維芽細胞の収集：**iPS 細胞樹立を目的とした皮膚線維芽細胞を 9 症例収集した。PMD7 症例（東京女子医大 3 例、神奈川県立こども医療センター 4 例）の皮膚線維芽細胞については既に iPS 細胞が樹立されている。他に ADDH 1 例、HCAHC 1 例の皮膚線維芽細胞が収集された。iPS 細胞は、神経細胞やグリア細胞など患者から直接採取することが困難な細胞や組織の疾患の病態研究や治療法開発研究のためのツールとしての有用性が示されており、先天性大脳白質形成不全症においても基礎研究のための試料として、その重要性が増している。本研究班でも iPS を用いた PMD をはじめとする先天性大脳白質形成不全症の病態機序の解明のための基礎研究を実施している。山本らは PMD の 3 症例の iPS を樹立し、PLP1 遺伝子の発現解析を行い、iPS では皮膚線維芽細胞に比べて *PLP1* 発現量が遙かに高いことを見出した（Shimojima et al. *JHumGenet* 2012）。井上、小坂は慶應義塾大学岡野教授らとの共同研究により *PLP1* 点変異を持つ 2 例の PMD 症例から iPS を作成し、これを培養中で成熟オリゴデンドロサ

イトへの分化を誘導することに成功した。今後は、PMD 以外の既知の 10 疾患のうち本邦での症例報告がある 8 疾患についても、今後 iPS 樹立のための皮膚線維芽細胞の収集が望まれる。現在、このうちまだ収集がされていない 6 疾患のうち 3 疾患については、具体的な収集の手続きに入っている。

**B-1. 新規疾患遺伝子の同定に向けた遺伝子解析研究：**エクソーム解析による先天性大脳白質形成不全症の新規遺伝子同定に向けた研究を実施した。これまで研究班では、横浜市立大学松本教授らとの共同研究により、原因遺伝子が未知の先天性大脳白質形成不全症についての新規遺伝子探索を行ってきた。その成果として、2011 年に HCAHC の原因遺伝子 *POLR3A* と *POLR3B* を同定した（Saito et al. *AmJHumGenet* 2011）。その後も引き続き未知の原因遺伝子の探索を主にエクソーム解析により用いて行っている。原因遺伝子が唯一不明であった HABC についての解析を実施したが、海外の研究者より同疾患の原因遺伝子 *TUBB4A* が報告された。我々の研究班でも同遺伝子の変異を複数例の症例で確認した。残念ながら本邦からの報告にはならなかったが、既報の変異とは異なる変異や、HABC とは臨床的に異なる疾患の患者からも *TUBB4A* 変異が同定されており、今後、遺伝子診断を考慮した疾患分類の再検討や分子病態の解明に寄与する重要な所見であると思われる。そのほかにまだ疾患概念そのものが確立されていない疾患のエクソーム解析も実施されているが、これらについてはまだ特定の遺伝子変異の同定にまで至っていない。現在も引き続き解析を継続している。

**C-1. 培養細胞を用いた PMD の新規細胞病態の解明：**細胞生物学的研究によ

り、PMD の新たな病態を見出し、新規病態仮説を提唱した。PMD の原因遺伝子 *PLP1* のアミノ酸置換変異は、髓鞘膜蛋白質 PLP1 の折畳み異常を引き起し、小胞体に蓄積することによって小胞体ストレスを引き起し、これが unfolded protein response(UPR)を介してオリゴデンドロサイトを細胞死に至らせると考えられている。しかしながら、近年必ずしも UPR のみでは PMD の細胞病態を説明できず、UPR 以外の細胞病態の関与が示唆されて来た。そこで我々は、変異型 *PLP1* 強制発現系を用いた HeLa 細胞およびオリゴデンドロサイト初代培養を用いて PMD の細胞病態について解析した。その結果、小胞体に蓄積した変異体 *PLP1* 蛋白質は、他の正常な膜蛋白質や分泌蛋白質の細胞内輸送を妨げ、その結果、これら多くの蛋白質が小胞体に蓄積することを見出した。その結果、小胞体のシャペロン蛋白質の小胞体-ゴルジ体間輸送に重要な KDEL受容体のゴルジ体への局在も障害されるため、小胞体内のシャペロンが枯渇し、ゴルジ体も断片化することを見出した。これらの所見から、*PLP1* 点変異による PMD の新たな細胞病態仮説として、小胞体-ゴルジ体輸送障害モデルを提唱した。これらの知見は論文として報告された (Numata et al. *JBiolChem* 2013)。

**C-2. PMLD 患者における *GJC2* プロモーター変異の分子病態の解明:**国際共同研究として、PMLD の原因遺伝子変異となる新規 *GJC2* プロモーター変異の同定とその機能解析を報告した (Gotoh et al. *MolGenetMetab.*印刷中)。以前、世界に先駆けて我々が報告した (Osaka et al. *AnnNeurol.*2010) *GJC2* 遺伝子のプロモーター領域内の SOX10 結合部位

の変異 (-167A>G) の近傍に、今回新たな変異-170A>G を同定した。ヒト *GJC2* プロモーターを用いた機能解析の結果、2つの変異は同等に SOX10 の結合を阻害し、転写活性を著明に低下させる事を証明した。本研究により、SOX10 による転写調節がヒトの髓鞘形成に重要な役割を担っている事が明らかになり、また PMLD 患者におけるプロモーター領域の変異解析が必要である事も強調された。

**C-3.疾患特異的iPS細胞を用いた細胞病態の解明:**慶應義塾大学岡野教授らとの共同研究により、PMD をはじめとする先天性大脳白質形成不全症の患者皮膚線維芽細胞から iPS 細胞を樹立し、これを用いた病態解析研究を進めた。岡野研に患者皮膚線維芽細胞を供与する一方で、東京女子医科大学および NCNP においても、独自に iPS 細胞の樹立を行った。東京女子医科大学では、3名の異なる変異を持つPMD 患者から iPS 細胞を樹立し、未分化な iPS 細胞では線維芽細胞より遙かに高い *PLP1* 発現レベルを呈する事、変異によってその発現量が正常株と異なる事を明らかにした。これらの所見より、未分化な iPS 細胞は、*PLP1* 発現量の解析による PMD の分子病態研究のツールとして有用である事が明らかになつた。一方、NCNP では、4 名の PMD 患者からの iPS 細胞の樹立に成功した。また、PMD 以外の先天性大脳白質形成不全症の iPS 樹立のための患者皮膚線維芽細胞の収集を進めており、3疾患5名の皮膚線維芽細胞を収集あるいは収集手配している。また、iPS 細胞からオリゴデンドロサイトへの効率的な分化誘導法の樹立とこれを用いた病態解析を実施した。ヒト iPS 細胞からオリゴデンドロサイトへの分化誘導には、神経幹細胞への誘導の後、

長期継代し、これをオリゴデンドロサイトに誘導する方法を用いた。現段階で正常iPS細胞を用いて成熟オリゴデンドロサイトに近い形態の細胞の誘導に成功しており、今後、より成熟した細胞への分化を目指して培養手法の改良を行い、最終的には患者細胞を用いた病態研究を実施できる体制を整えていく予定である。

**D-1. PMDの治療薬候補としてクロロキンの同定：***PLP1* 点変異による小胞体ストレスモデルを治療標的として、クロロキンを治療薬候補として同定し、その薬理機序について明らかにし、これを報告した (Morimura et al. *Exp Biol Med* 印刷中)。我々は、マラリア治療薬として知られているクロロキンがHeLa細胞に一過性発現させた変異型 *PLP1* の発現量を減少させ、その結果、小胞体ストレスを減少させる作用を有することを見出した。さらにこの薬理作用が、小胞体に移行する蛋白質の翻訳を調節する因子 EIF2aのリン酸化の抑制することによるものも明らかにした。PMD モデルマウスを用いた投与実験では、MBP の発現を上昇させるなどの治療効果が観察されたが、個体の寿命延長効果はなかった。今後、クロロキンの臨床応用の可能性について検討をしていく予定である。

**D-2. 小胞体-ゴルジ体輸送障害病態モデルを標的とした既存薬ライブラリーのスクリーニングによる治療候補薬探索：** *PLP1* 点変異による PMD の新規病態である小胞体-ゴルジ体輸送障害 (C-1 参照) を改善させる治療候補薬を探索するために、既存薬ライブラリーを用いたスクリーニングを実施した。変異体 *PLP1* を HeLa 細胞に共発現させると、分泌型ルシフェラーゼが小胞体に蓄積し、培養液中への分泌量が減少することが明らかになった。

そこで、このレポーター解析系を用いて、治療薬候補の探索を行った。薬剤ライブラリーとして、1400 種の既存薬からなるライブラリーを慶應義塾大学佐谷教授から供与を受けた。上記レポーターアッセイ系を用いて、分泌型ルシフェラーゼの輸送を改善させる化合物を約 30 種見出した。これらの薬物は、全て市販されているものであり、副作用情報を含め安全性が確立されていることから、治療効果が確認され場合には、速やかに臨床応用できる可能性が高い。今後、さらに細胞やモデル動物を用いた解析を実施し、未だ治療薬のない本疾患の治療薬の発見と臨床応用を目指す。なお、100 種類の食品化合物ライブラリーを用いた検索も実施したが、有意な化合物は同定できなかった。

**D-3. 幹細胞移植による PMD の治療法を目指した基礎開発研究：** モデル動物を用いた幹細胞移植治療の基盤技術を確立し、今後の細胞移植治療法の開発へ技術的基盤を整備する。iPS 細胞は、今後、難治性神経疾患の幹細胞移植治療への応用が進むことが予測されており、PMD をはじめとする先天性大脳白質形成不全症への応用も期待される。実際に米国では、試験的に PMD 患者への神経幹細胞移植治療が実施されており、今後、幹細胞移植は PMD を始めとする先天性大脳白質形成不全症の治療法の 1 つとなる可能性が高い。しかし、現段階では、どのような細胞を移植に用いるのが効果的なのか、移植の時期や部位、細胞数などに関する基礎的な技術や知見が十分に確立されていない。そこで、我々は *PLP1* 遺伝子変異を持つ PMD のモデルマウス *Myelin synthesis deficit(Msd)* や MBP 遺伝子変異を持つ *Shiverer(Sh)* を用いて、幹細胞移

植の技術開発を実施した。具体的には、生後間もない新生仔マウスの大脳実質に、PBS に懸濁したヒト由来間葉系体性幹細胞を投与し、一定期間後に脳を取り出し、神経病理学的に移植細胞の定着や分布に関して検索した。マウスは、あらかじめ免疫抑制剤の投与、あるいは免疫不全マウス NOD-SCID との掛け合わせマウスを用いることで、免疫反応によるヒト由来細胞の排除を防いだ。今後、細胞の生着と髓鞘化細胞への分化について、検討を進める予定である。

#### 4 考察

本研究班は、稀少性難病である先天性大脳白質形成不全症の臨床や研究に関わってきた臨床医と研究者を取りまとめ、臨床・基礎研究一体型の研究組織を構築し、先天性大脳白質形成不全症の患者の身近なサポートから診断、治療に関する研究までを一体的に推進するものである。

本研究は、平成 21～23 年度まで実施した難治性疾患克服研究事業での研究班を引き継いで実施され、本研究における各研究課題は、前研究班の成果をさらに発展させる形で展開された。臨床的研究は、患者に寄添った視点からの政策医療的な課題から画像解析や遺伝子診断など直接患者の診断に寄与する課題などを実施した。前研究班から引き継いだ疫学調査や診断基準の策定と行った政策医療的な調査研究は、複数の新規疾患遺伝子の同定などがあつたため、その改訂や学会・論文報告により広く周知することに重点を置いた (Numata et al. 投稿中)。その成果もあり、近年は先天性大脳白質形成不全症という疾患群に関する概念が臨床現場でも浸透して来たことが実感される。

患者家族等を対象とした市民公開セミナーは 5 年連続の開催となり、毎年 25 家族以上が参加し、ボランティアと運営スタッフ含め 100 人規模の会合が開催されている。家族への教育のみならず、家族および研究者間のネットワークが構築されており、今後、治験を含む臨床研究をスムーズに推進するために重要な人的交流を生み出すことが出来た点は、目に見えないが重要な成果であると考えている。

政策医療面での調査研究として、疾患分類や診断基準の改訂と遺伝カウンセリングのガイドラインの作成を行った。診断基準については、小児神経学会専門誌に総説として 2011 年に掲載されたことにより、専門家の間ではすでに認知されるに至っている。今回の改訂版については本研究班のウェブサイトに掲示し、情報が必要な医療関係者などに提供していくとともに、小児神経学会からの要請に基づき、小児慢性疾患認定のための資料として提出した。疫学調査に関しては、データの処理と結果の考察を進め、国内外での学会発表で公表するとともに、英文論文として投稿中である。今後の政策医療に貢献することが出来る情報をまとめることができたと考える。

本研究班の特徴として、先進的な MRI 画像データベース構築とこれを利用した共同研究の推進が挙げられる。NCNP の脳病態統合イメージングセンターとの共同研究として、同センターが設置・管理するオンライン画像データベースシステム IBISS を利用した MRI 画像の収集と共有を行い、2 年間に 40 症例の MRI 画像データの収集することが出来た。特筆すべきは、疫学調査の発展型研究として実施し、疫学調査で収集した臨床情報を統合することにより、詳細な臨床情報を伴う画像

データベースを構築することが出来た点である。このデータベースは、今後さらに発展的に活用することにより、例えば疾患の自然経過の推移や臨床治験の際の治療的介入による画像所見の変化の検証など様々な局面で力を発揮することが期待される。

遺伝子診断の推進は、前研究班からの継続課題として、本邦における本疾患の医療の一翼を担う形で実施している。本邦における多くの医療施設から認知されるに至り、保険適応となった *PLP1* 遺伝子の解析に関しては、一部大学病院など自施設で遺伝子解析を実施している例を除き、ほぼ本邦における全症例の解析を実施していると考えられる。遺伝子診断後には、家族会の紹介をはじめ、様々な情報提供を提供することも出来るため、社会的なケア面も含め本疾患患者とその家族が孤立しない様な体制作りが出来つつある。

診断と治療を目指した基礎研究面では、横浜市立大学松本教授らとの共同研究による次世代型エクソーム解析を用いた新規疾患原因遺伝子の探索を積極的に進めた。2011 年に同教授らとの共同研究で見出した HCAHC の原因遺伝子 *POLR3A* および *POLR3B* の変異は、その後さらに複数の症例で見出されており、変異と画像所見など臨床所見との関連性の検討を行うことが出来るだけの症例が蓄積されつつある。また、HABC については、残念ながら先を越されたが、我々も *TUBB4A* 変異を同定しており、今後他の疾患での新規疾患原因遺伝子の同定が期待される。

細胞病態の解明と治療法開発に向けた基礎研究では、大きな進歩を得ることが出来た。最も大きな成果は、PMD の分子病態として提唱した小胞体-ゴルジ体輸送障害モデルの基盤となる細

胞生物学的な知見を見出したことである。特に強調したい点は、この新規病態を治療標的として、すでに新規治療薬の探索を開始している点である。現在、治療法がない本疾患の治療薬を見出すことは、本研究課題の最大のミッションであり、臨床応用につなげることを前提とした治療候補薬の発見と細胞やモデル動物での治療効果の検証へ駒を進めることができた点は非常に意義深いと考えている。

これに先立つ研究として、マラリア治療薬として広く用いられてきたクロロキンが小胞体ストレスを軽減することを見出し、その PMD 治療薬としての可能性について、報告をした (Morimura et al. *Exp Biol Med* 印刷中)。細胞レベルでの著明な治療効果に反して、モデル動物で十分な有効性が得られなかつたことは残念であったが、前研究班で報告したクルクミンに次ぐ治療候補薬探索研究としての実績を重ねることが出来た。

幹細胞移植による再生医療を用いた先天性大脳白質形成不全症の治療法開発への基盤作りは、将来の治療への実用化を見据えた基礎固めとしての位置づけで実施された。具体的には、1) iPS 細胞や神経幹細胞など移植に供給される幹細胞の樹立・維持・分化誘導の技術確立とそれらを用いた病態解析と 2) 疾患モデルマウスを用いた細胞移植技術と治療効果の評価手法の確立について、研究を実施した。これらの研究を可能にする患者由来の皮膚線維芽細胞の収集と iPS 細胞の樹立も進んでおり、今後の細胞移植治療の可能性を探索するための基盤作りをすることが出来たので、来年度以降、さらに発展・継続させて行く課題としたい。結論として、患者家族に寄添うアウトリーチ活動から、政策医療、画像・遺

伝子診断、そして病態解明や治療法開発と幅広い視野で、先天性大脳白質形成不全症を捉え、その医療を推進していくことが出来た。前研究班からの継続課題については、学術的な課題については、論文などの形で成果を発表することができた。また、調査研究などの政策医療的な課題については、小児神経学会が主導で進める政策医療への情報提供に寄与する形で、一定の役割を果たすことが出来た。一方、新規の課題については、今後の臨床応用を見据えた新規の治療法を開発し、その治療効果の検証を基礎研究レベルで実施することが出来た。治療法が無い本疾患の患者に朗報を届けるべく、今後も本研究を継続すべきであると考えている。

## 5 結論

中枢神経系の髓鞘の形成不全を共通病態とする疾患群で、重度の運動発達障害を来す稀少性遺伝性疾患である先天性大脳白質形成不全症を対象とした研究を実施した。本研究班では、遺伝子解析の推進、MRI画像データベースの構築、アウトリーチ推進、病態解明と治療法開発の4つの研究目的を柱として、臨床から基礎まで多岐にわたる課題について取り組んだ。多くの研究者との共同研究を実施することにより、効率的にこれらの研究を推進し、多くの成果を得ることが出来た。本研究課題については、追加公募のため実質的に1年半の研究期間であったが、前研究班から継続的に取り組んで来たこともあり、ほぼ当初の目的を達成することが出来た。これらの知見をもとに、本疾患の患者家族に寄添った臨床現場でのサポート体制の強化と基礎から積み上げた病態解明と治療法開発を、研究の両輪として、今後も本疾患の克服に向けた研究を継続していく予定で

ある。

## 6 健康危険情報

特記事項無し

## 7 知的財産権の出願・登録状況

なし

厚生労働省科学研究費補助金（難治性疾患克服研究事業）  
分担研究報告書

先天性大脳白質形成不全症の脳 MRI 画像の収集とデータベース構築に関する研究

井上 健<sup>1</sup>、高梨潤一<sup>2</sup>、服部晃子<sup>3</sup>、佐藤典子<sup>3</sup>、小坂 仁<sup>4</sup>、相田典子<sup>5</sup>

1 国立精神・神経医療研究センター 神経研究所疾病研究第二部

2 亀田メディカルセンター 小児科

3 国立精神・神経医療研究センター 脳病態統合イメージングセンター

4 自治医科大学 小児科

5 神奈川県立こども医療センター 放射線科

研究要旨

先天性大脳白質形成不全症は、Pelizaeus-Merzbacher 病 (PMD) を代表とし、中枢神経系の髓鞘形成不全を特徴とする遺伝性の疾患群である。本邦に 220 名の患者が存在すると推定されるが、3割以上の患者で原因遺伝子が同定されていない。本疾患の臨床診断においては、MRI 脳画像診断の有用性が特に高いが、稀少疾患であるため、多数症例の比較検討を行うことが困難ある。そこで、本疾患研究班では、遺伝子診断が確定している症例に関する画像所見を含めた疾患の自然歴などの詳細な検討や、これまで確定診断未確定症例に関する追加の遺伝子検索の実施の検討を行うために、国立精神・神経医療研究センター脳病態統合イメージングセンター (IBIC) で開発された脳画像データベースシステム (IBISS) を利用した先天性大脳白質形成不全症の MRI 画像の収集を開始したので、その経過について報告する。IBISS は、ウェブベースで画像や臨床情報データのアップロードと閲覧ができる統合データベース構築システムである。症例データのアップロードは、CD などの電子媒体での提供のみならず、インターネット経由で各主治医が行うこともできる。H24 年から 2 年間で 40 症例の MRI 画像と臨床情報が登録された。臨床診断は PMD が 62.5% を占めるが、それ以外では診断未確定例 17.5% であった。PMD のうち 80% で PLP1 の異常が確認された。他に 18q-症候群、Allan-Herndon-Dudley 症候群、HCAHC などが確認された。今後、さらに症例を蓄積し、これから構築を予定している患者登録システムと連携させて、この脳画像データベースの有用性を高めていく予定である。

1. 研究目的

先天性大脳白質形成不全症は、遺伝性の中権神経系髓鞘の形成不全を本態とする重篤かつ稀な神経疾患の一群である。代表的疾患として Pelizaeus-Merzbacher 病 (PMD) が知られてい

る。PLP1 をはじめ、いくつかの原因遺伝子が同定され、病態が明らかになっているが、その一方で、臨床的には遺伝子検索はおろか診断未確定の患者も多いと考えられている。先天性大脳白質形成不全症の臨床診断には、当

部 MRI 画像所見が絶対的な診断的意義を持つ。すなわち、数多くの大脳白質変性症 (leukodystrophy) に分類される疾患は、髓鞘の形成が一次的に障害される疾患群 (hypomyelination) と一度出来上がった髓鞘が何らかの理由により破壊される疾患群 (demyelination) に分類される。この分類は臨床的に MRI 画像診断によってのみ、行うことが出来る。従つて、これらの疾患の診断には必須の検査である。また、それぞれの疾患群に属する各種の疾患の鑑別診断にも、MRI 画像が重要な役割を果たす。特に酵素活性測定などの生化学的な検査が診断に活用できない前者の疾患群であり、現在少なくとも 11 疾患が含まれている先天性大脳白質形成不全症における臨床診断には、遺伝学的検査以外に MRI 画像所見に頼るところが大きい。しかし、先天性大脳白質形成不全症は非常に希少な疾患であり、本疾患群患者の MRI 画像を多数システムチックに収集し、比較検討する機会はこれまで皆無であった。そこで、本研究班では、先天性大脳白質形成不全症の脳 MRI 画像の収集とデータベース構築を行い、これらをウェブベースで共有・比較検討できるシステムを構築し、共同研究による本疾患の画像解析を推進する。

## 2. 研究方法

本研究の実施には、MRI 画像構築のためのプラットフォームが必須である。国立精神・神経医療研究センター脳病態統合イメージングセンター (IBIC) では、脳 MRI 画像や臨床情報をウェブベースでアップロードして保存し、専用の ID と PW で安全性を確保しつつ、汎用のウェブブラウザを用いてどこからでもアクセスすることができ

る統合画像データベース・システム IBISS を確立した。本研究ではこのプラットフォームを用いることにより、MRI 画像を収集・蓄積・管理・閲覧することが出来るようにした。

本研究は、国立精神・神経医療研究センターの倫理委員会に申請し、承認を得た。患者の MRI 画像データのリクルートには、前研究班で実施した疫学研究によって得られた患者や主治医の情報を利用した。H21 年度に実施した全国実態調査において、小児神経科専門医を有する全国の医療・療育施設を中心に、大学病院小児科および全国の重症心身障害児施設などの計 918 施設に対して、抽出率 100% でアンケートによる一次調査を行い、患者ありと返答があった施設に二次調査を実施した。返答があった 107 症例について、文書により本研究への協力と MRI 画像の提供を要請した。画像データは氏名・生年月日などの個人情報をあらかじめ削除し、CD に保存したものを宅急便で送付してもらった。臨床情報は、疫学調査で用いたものをそのまま流用し、新規の症例については、同様の臨床情報調査表に記入してもらい、CD と一緒に返送していただいた。画像データおよび臨床情報は、IBIC の専門スタッフがアップロードおよび入力を行った。

## 3. 研究結果

H24 年 1 月に研究への協力要請を文書と手順書、データ返送用の CD など 107 症例分について 61 施設に発送した。これとは別途、研究班員の所属施設の患者、あるいはコンサルテーションの問い合わせの症例などについても主治医に協力を要請した。

現在までに 40 症例についての画像データの提供を受けた。これらは、IBIC

の専属スタッフがIBISSにアップロードし、これと同時に各症例の臨床調査票の所見を臨床所見の功に入力し、画像データと臨床所見を同時に閲覧できるようにした。

臨床診断別の症例の内訳は、PMDが25例(62.5%)で最も多かった。他に、18q-症候群、Allan-Herndon-Dudley症候群、HCAHCなどが各1例確認された。診断未確定例は8例(17.5%)であった。PMD症例のうち20例(80%)で、*PLP1*遺伝子変異の同定による確定診断がされていた。

#### 4. 考察

従来、稀少性疾患の臨床情報や検査所見などを多施設から収集して統合データベースを作成することは、容易なことではなかった。これは、本邦の医療システムの様々な要素にもよるが、それとは別に、こういった臨床情報を簡便にデータベース化できるプラットフォームが存在しなかった、という点も大きな要因と思われる。今回、国立精神・神経医療研究センターのIBICが構築したIBISS(Integrative Brain Imaging Support System)は、IBICをベースに行われる画像研究を支えるオンラインサポートシステムである。このシステムを通して、全国から脳病態画像・臨床情報を収集し、脳画像データベース(Brain Imaging Bank:BIB)を作成することを可能にした。そのデータを安全に管理し、また公開することで、国や地域の壁を越えた中枢神経・筋疾患の研究の推進や医療技術の向上が期待される。

本研究は、このプラットフォームを用いた画像研究の先行疾患として、先天性大脳白質形成不全症を取り上げ、先に行われた疫学研究を発展させる形で、本疾患患者のMRI画像を収

集し、このプラットフォームを用いて管理し、さらに地理的に離れた研究者とも容易に画像情報を共有することにより共同研究を推進することが出来る体制を作ることが出来た。

#### 5. 結論

本邦初となる先天性大脳白質形成不全症の脳MRI画像データベースをIBICが提供するシステムIBISSを用いて構築した。今後、このシステムを用いて、本疾患に関する画像研究を推進していくための基盤を作ることが出来た。

#### 6. 研究発表

##### A. 論文発表

1. Tada H, Takanashi J. MR spectroscopy in 18q- syndrome suggesting other than hypomyelination. *Brain Dev* in press.
2. Takanashi J, Saito S, Aoki I, Barkovich AJ, Ito Y, Inoue K. Increased N-acetylaspartate in model mouse of Pelizaeus-Merzbacher disease. *J Magn Reson Imaging* 2012; 35; 418-425
3. Takanashi J, Osaka H, Saitsu H, Sasaki M, Mori H, Shibayama H, Tanaka M, Nomura Y, Terao Y, Inoue K, Matsumoto N, Barkovich J. Different patterns of cerebellar abnormality and hypomyelination between POLR3A and POLR3B mutations. *Brain Dev*. 2013 May 3. doi: 10.1016/j.braindev.2013.03.006
4. Numata Y, Gotoh L, Iwaki A,

Kurosawa K, Takanashi JI, Deguchi K, Yamamoto T, Osaka H, Inoue K. Epidemiological, clinical, and genetic landscapes of hypomyelinating leukodystrophies. *J Neurol*. 2014 Feb 16. DOI : 10.1007/s00415-014-7263-5

B. 学会発表

1. 先天性大脳白質形成不全症の診断、病態解明. 第 54 回日本小児神

経学会 2012.5.17-19.

2. 井上 健、高梨潤一、小坂 仁、佐藤典子 先天性大脳白質形成不全症の脳MRI画像データベース構築への取り組み 第 55 回日本小児神経学会総会、2013 年 6 月 1 日 大分

7. 知的財産権の出願・登録状況  
なし